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Читайте
в этом номере:

*     *     *

30 сентября 2021 г. в 13:30
в зале заседаний районной

администрации состоится заседание
Думы Мамско-Чуйского района.

Повестка заседания (проект):
1. О внесении изменений и дополнений в Устав муни-

ципального образования Мамско-Чуйского района.
Доклад: Сталькова Маргарита Константиновна, главный

специалист-юрист администрации района.
2. О внесении изменений в решение Думы Мамско-

Чуйского района от 22.12.2020 года № 60 «О бюджете му-
ниципального образования Мамско-Чуйского района на
2021 год и плановый период 2022-2023 годы».

Доклад: Халейка Наталья Степановна, и.о. начальника
финансового управления администрации района.

3. О размере компенсационных выплат на питание
обучающихся 5-11 классов муниципальных общеобразо-
вательных учреждений муниципального образования
Мамско-Чуйского района.

Доклад: Сосун Ольга Владиславовна, начальник МКУ
«Управление по организации образовательной деятельно-
сти на территории Мамско-Чуйского района».

4. О Контрольно-счетной палате муниципального об-
разования МамскоЧуйского района.

Доклад: Ананьина Наталья Николаевна, председатель
КСП района.

5. О рассмотрении представления прокуратуры рай-
она об устранении нарушений законодательства в части
возмещения расходов депутатов от 14.09.2021 года № 07-
24-2021/417.

Доклад: Панов Александр Анатольевич, председатель
Думы района.

6. Разное.

Быть воспитателем – ответственный, нелегкий и бесценный труд. Именно в
дошкольном возрасте у ребят закладываются основы характера, формируется
личность, раскрываются таланты. От вашего профессионализма и мудрости
зависит дальнейшее развитие наших детей. Ежедневно вы дарите дошколятам
внимание, заботу и тепло. С вашей помощью они познают мир, учатся общению
и жизни в обществе.

Уважаемые работники и ветераны дошкольного образования!
Благодарим вас за ваши чуткие и открытые сердца, преданность делу, педа-

гогическое мастерство и особый подход в воспитании самых маленьких жите-
лей Мамско-Чуйского района! Желаю всем вам здоровья, семейного счастья, тер-
пения и любви, творческих успехов в вашем благородном деле, а воспитанники
как можно чаще пусть радуют вас своими успехами!

Пусть каждый день на работе вас встречают искренние и светлые улыбки
ваших воспитанников!

Мэр Мамско-Чуйского района Морозов А.В.

Уважаемые воспитатели, работники детских садов и ветераны
дошкольного образования Мамско-Чуйского района!

Искренне поздравляю вас с профессиональным праздником –
Днём воспитателя и всех дошкольных работников!

В Думе района Объявление

4, 5, 6  октября 2021 г.  в поликлинике

будут  принимать специалисты из  города
Иркутска, где можно пройти компьютерную
проверку зрения, измерить внутриглазное
давление и подобрать очки любой сложнос-
ти, также можно сделать очки на заказ; боль-
шой выбор оправ, солнцезащитных очков;
контактные линзы.

Все вопросы и запись по телефону:
89646546423 -

Любовь Михайловна.

Уважаемые жители
посёлка Мама!

Дорогие воспитатели, вы, как мамы вторые для детей, приласкаете, обогре-
ете, спать уложите. Пусть дети радуют вас успехами и достижениями, пусть
не забывают с годами, а хранят благодарность в сердцах долгие годы. Будьте
счастливы, уважаемы; ваш труд благороден. Огромная благодарность за ваше
терпение и любовь к детям. Мы вами очень гордимся и желаем массу добрых
педагогических побед на пути к воспитанию детей.

Быть воспитателем — это настоящее призвание. И пусть ваша работа вов-
се не легка, но вы ее выполняете на «отлично». В ваш профессиональный празд-
ник хочется поблагодарить вас за теплоту, заботу и внимание к нашим детям.
Искренне пожелать вам крепкого здоровья, благополучия, терпения, успехов,
счастья и радости.

С уважением, глава Мамского городского поселения
В.Ф. Шпет

Уважаемые воспитатели, работники детских садов!
Поздравляю вас с Днём воспитателя и всех дошкольных

работников!

Отопительный сезон:
Коммунальные проекты -

мифы и реальность
2-3 стр.

Твои люди, район!
Георгий Петрович Бентхен.
К 50-летию со дня смерти

4-6 стр.

*     *     *

Здоровый Образ Жизни:
Всероссийский день бега

«Кросс Нации»
10-11 стр.

Коллектив филиала ОГУЭП «Облкоммунэнерго»

«Мамско-Чуйские электрические сети» выражает ис-

кренние и глубокие соболезнования родным и близким

в связи со смертью горячо любимого мужа, отца, де-

душки

АЛЕКСАНДРОВА

НИКОЛАЯ НИКОЛАЕВИЧА.

Скорбим вместе с Вами.

Соболезнование
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В прошлом номере мы опубликова-
ли статью «Как зимовать будем?», в
которой осветили вопросы по набо-
левшей и актуальной теме состояния
нашего жилищно-коммунального хо-
зяйства, которые задавали депутаты
представителям ресурсоснабжающей
организации на заседании, прошедшем
17 сентября в администрации района.

Тема эта «бездонная», как и вся сфе-
ра ЖКК, сколько денег ни вкладывай –
всё равно мало. Вопросов к генерально-
му директору ООО «ТеплоРесурс» у на-
родных избранников было много, чув-
ствовался дефицит информации, что на-
зывается «из первых рук». Как правиль-
но подметил председатель Думы района
Александр Панов, «у нас в районе вся
актуальная информация на уровне аген-
тства ОБС (одна бабка сказала), а что на
самом деле происходит в этой жизнен-
новажной сфере, никто толком не зна-
ет». Поэтому Александр Анатольевич
попросил генерального директора тепло-
снабжающего предприятия Алексея
Афанасьева публиковать информацию  о
работе ООО «ТеплоРесурс» в официаль-
ных источниках. Будем надеяться, что так
и будет,  и новости  по теме ЖКХ не бу-
дут обрастать немыслимыми слухами. И
вот как раз о мифах, а вернее, об их раз-
венчании мы сегодня и расскажем – речь
пойдёт о «футуристическом» проекте
«Котельная на щепе» и разделении орга-
низаций, обеспечивающих население
водой и теплом.

Этот вопрос наиболее волнует пред-
ставителей старшего поколения нашего
населения, так обозначила актуальность
темы депутат Думы района Зинаида Пер-
вухина:

 - Сегодня у нас получилось разде-
ление функций: холодная вода - в од-
ном предприятии, отопление – в дру-
гом предприятии . Идёт какая-то не-
стыковка, и она даёт о себе знать.
Правильно Ника Николаевна в газете
«Мамский горняк» об этом написала:
все друг на друга кивают и в итоге -
никто ни за что не отвечает, а стра-
дает население. Вот это разделение,
как-то повлияло на работу вашего
предприятия, вы анализировали эту
ситуацию? - обратилась депутат к ге-

Коммунальные проекты –
мифы и реальность

Отопительный сезон

неральному директору ООО «ТеплоРе-
сурс» Алексею Афанасьеву.

 - Конечно, ситуацию по воде мы ана-
лизировали. Обслуживание разделяется
на две части: водоснабжение и водоот-
ведение,  и обе находятся в организаци-
онно проблемном состоянии.  Водоснаб-
жение – лицензируемый вид деятельно-
сти и получить  лицензию при существу-
ющей технической базе невозможно,
потому что у нас нет санитарной зоны, и
мы её никогда не сделаем - у нас скважи-
на  внутри котельной. Я не авантюрист и
не делаю того, что могу выполнить. А
администрация района, я её тоже пони-
маю, куда деваться,  грубо говоря, они
сегодня закрывают эту брешь  и обеспе-
чивают водой население. По «воде»»
можно было войти в концессию, потому
что в рамках концессии можно сделать
новую скважину, эту старую скважину
оставить в резерве без регистрации, по-
тому что её невозможно зарегистриро-
вать как лицензионный объект и полу-
чить паспорт. Создание новой скважины
обойдётся в 15-20 млн рублей – это впи-
сывается в экономику концессии. Но во-
доотведение никогда не войдёт в концес-
сию, там цена вопроса  -  300-400 млн
рублей. И это большой риск для пред-
приятия. Этот вопрос может быть решён
только через региональный и федераль-
ный уровень. То есть через создание

программы или проекта, ещё что-то.
Надо искать пути выхода, - ответил гене-
ральный директор ООО «ТеплоРесурс»
Алексей Афанасьев.

По вопросу водоотведения дополни-
ла начальник отдела теплоснабжения
Министерства жилищной политики и
энергетики Иркутской области Екатери-
на Устинова:

- К сожалению, по вопросу водоот-
ведения на федеральном уровне есть
большой пробел, потому что  нет ни од-
ной программы, которая бы предусмат-
ривала финансирование реконструкции
или строительства канализационных очи-
стных сооружений. Мы неоднократно
обращались по этому поводу в Прави-
тельство РФ  за подписью губернатора
Игоря Ивановича Кобзева. У нас в реги-
оне действует всего одна федеральная
программа  «Сохранение озера Байкал»,
входящая в состав национального про-
екта «Экология», в рамках которой  ми-
нистерство жилищной политики, энерге-
тики и транспорта Иркутской области
осуществляет реконструкции канализа-
ционных очистных сооружений правого
берега города Иркутска, стоимость уже
порядка 6 млрд рублей, мероприятие
реализуется с 2016 года. Но другие посе-
ления, которые не попадают в централь-
ную экологическую зону, в эту програм-
му не входят. И таких поселений  у нас

20.09.2021г. №91

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ
МАМСКО-ЧУЙСКИЙ РАЙОН

МАМСКОЕ ГОРОДСКОЕ

ПОСЕЛЕНИЕ
АДМИНИСТРАЦИЯ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ

О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА ОТ-

КРЫТОГО ПО СОСТАВУ УЧАСТНИ-

КОВ И ПО ФОРМЕ ПОДАЧИ ЗАЯВОК
НА ПРАВО ЗАКЛЮЧЕНИЯ ДОГОВО-

РА АРЕНДЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТ-

КА С КАДАСТРОВЫМ НОМЕРОМ
38:24:100 012:366, РАСПОЛОЖЕННО-

ГО ПО АДРЕСУ: ИРКУТСКАЯ ОБ-

ЛАСТЬ, МАМСКО-ЧУЙСКИЙ РАЙОН,
П. МАМА, УЛ. ЮЖНАЯ

В целях наиболее эффективного ис-

пользования земельного участка, нахо-
дящегося на территории Мамского му-

ниципального образования, руковод-

ствуясь Земельным кодексом Российс-
кой Федерации, Федеральным законом от

26.07.2006 № 135-ФЗ «О защите конкурен-

ции», Федеральным законом от 06.10.2003
№ 131-ФЗ «Об общих принципах органи-

В администрации Мамского городского поселения

зации местного самоуправления в Рос-

сийской Федерации», ст. 6, ст. 37, ст. 52

Устава Мамского муниципального обра-
зования, администрация Мамского го-

родского поселения

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Комиссии по проведению конкур-
сов и аукционов на право заключения

договоров аренды, договоров безвозмез-

дного пользования, договоров довери-
тельного управления имуществом, иных

договоров, предусматривающих переход

прав владения и (или) пользования в от-
ношении муниципального имущества

Мамского городского поселения прове-

сти аукцион, открытый по составу учас-
тников и по форме подачи заявок на пра-

во заключения договоров аренды земель-

ного участка с кадастровым номером

38:24:100012:366, площадью 1500 кв.м.,
расположенного по адресу: Иркутская

область, Мамско-Чуйский район, п.

Мама, ул. Южная (разрешенное исполь-
зование - для размещения гаража, для

размещения административных зданий).

2. Утвердить извещение о проведении
аукциона открытого по составу участни-

ков и по форме подачи заявок на право

заключения договора аренды земельно-

го участка, с кадастровым номером
38:24:100012:366, площадью 1500 кв.м.,

расположенного по адресу: Иркутская

область, Мамско-Чуйский район, п.
Мама, ул. Южная (разрешенное исполь-

зование - для размещения гаража, для

размещения административных зданий)
(Приложение № 1).

3. Разместить информацию о прове-

дении аукциона открытого по составу
участников и по форме подачи заявок на

право заключения договора аренды зе-

мельного участка, кадастровым номе-
ром 38:24:100012:366, площадью 1500

кв.м., расположенного по адресу: Иркут-

ская область, Мамско-Чуйский район, п.
Мама, ул. Южная (разрешенное исполь-

зование - для размещения гаража, для

размещения административных зданий)

на официальном сайте Российской Фе-
дерации в информационно-¬телекомму-

никационной сети «Интернет» для раз-

мещения информации о проведении тор-
гов по адресу www.torqi.qov.ru и в газете

«Мамский горняк».

Глава Мамского городского
поселения  В.Ф. Шпет

шевлением и с бодрым настроением

пробежали дистанции "Кросса Нации" у

себя в поселках.

В поселке Мама в связи с закрытием

Мамской школы на карантин проведение

мероприятия было перенесено на 25 сен-

тября. К сожалению, не все желающие

смогли принять участие в забегах. В свя-

зи с эпидемиологической ситуацией в

Иркутской области по требованию Рос-

потребнадзора количество участников

было ограничено до 50 человек. Смогли

принять участие в соревнованиях учащи-

еся 5, 7 и 11 классов.

Всем участникам соревнований была

вручена сувенирная продукция Минс-

порта России: нагрудный номер. Спорт-

смены, занявшие 1-3 места,  были награж-

дены грамотами и медалями админист-

рации района.

Благодарность за организацию и про-

ведение мероприятия выражается главам

Здоровый Образ Жизни

администраций, учителям физкультуры, тренерам-преподавателям и волонтерам.

Главный специалист по делам молодежи

и спорта администрации района Кочеткова С.Р.
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много, даже если есть экспертиза, есть
проекты по канализационным очистным
сооружениям, но нет возможности их
реализовать, потому что, как правило, это
очень дорогостоящие мероприятия.

Котельная на щепе ещё за время
монтажа на площадке  возле школь-
ной котельной стала у мамчан пред-
метом обсуждения как заведомо невы-
годная и опасная затея в плане выра-
ботки тепловой энергии в наших се-
верных условиях. И сегодня пока не за-
работал этот проект по теплогене-
рации на биотопливе его называют
притчей во языцех. Дело, думается,
опять же в отсутствии объективной
информации.  И в этой связи на заседа-
нии прозвучал вопрос от депутата
Думы района Николая Лыхина:

-  Когда будете запускать в эксплуата-
цию котельную на щепе?

Как пояснил генеральный директор
ООО «ТеплоРесурс» Алексей Афанась-
ев, его проект строительства котельной с
использованием щепы для производства
тепловой энергии реализуется в рамках
энергосервисного контракта, что бы это
не значило, он подчеркнул, что на уста-
новку котельной на щепе не расходуют-
ся бюджетные средства. Кроме того, у
Алексея Викторовича есть опыт в реали-
зации этих проектов, и он уверен, что ра-
бота котельных на щепе направлена на
повышение качества и надёжности пре-
доставления коммунальных услуг и сни-
жение затрат на уголь.

Отопительный сезон

- В принципе, у меня есть глубокое
убеждение, что в нашем районе хватает
ресурса для того, чтобы экономить уголь.
В этом году я планирую в рамках энер-
госервисного контракта вывести котель-
ную на щепе в пуско-наладку  и провес-
ти ещё ряд мероприятий, чтобы сэконо-
мить на угле. Если вы обратили внима-
ние, мы очищали лесополосу аэропор-
та, кооперировались с дорожниками  -
вывозили с делян обрубочные остатки  и
планируем заместить этим материалом
1 тысячу тонн угля. Чтобы у вас было
представление, поясню, что я поставил
подобных котельных по России штук пять
уже. Одну котельную в Ленинградской
области эксплуатировал на протяжении
20 лет.  В радиусе 150 километров приво-
зили щепу, экономика была на уровне
стоимости газа. Здесь в Маме другая кар-
тина, здесь котельная будет как пылесос
для собирания отходов – это порубоч-
ные материалы, может использоваться
древесина, которая вырубается при рас-
чистках дорог и ЛЭП. Также мы прора-
батывали вариант доставки щепы от бли-
жайшего лесопромышленника В.В. Тор-
чука из Давыдово. Ежегодно в лесном
комплексе образуется огромное количе-
ство древесных отходов, которые не на-
ходят применения. По оценке В.В. Тор-
чука, ежегодно он просто сжигает 300
тонн  в год  и тратит на это приличные
средства. Сегодня нам нужен специаль-
ный транспортёр для щепы, на котором
можно осуществлять выгрузку – погруз-

ку, потому что плавкраном – это дорого.
То есть, когда будет транспортёр, одним
рейсом, стоимостью 2 млн рублей  мож-
но доставлять 1 тысячу плотных кубов –
это хорошо вписывается в экономику  и
дешевле стоимости угля. В следующем
году, я уверен, что мы завезём щепу из
Давыдово. В этом году решили не риско-
вать, обкатать пока котельную, она мо-
жет быть  месяц в году поработает, сэко-
номит 1 тысячу тонн угля. Это не только
эффективно с точки зрения экономики,
но и меняет качество и культуру произ-
водства – белый дымок от сжигания дре-
весины.

По словам гендиректор ООО «Тепло-
Ресурс» Алексея Афанасьева, использо-
вание отходов лесозаготовки и деревооб-
работки в качестве сырья для производ-
ства тепловой энергии улучшит экологи-
ческую обстановку и существенно сокра-
тит затраты на уголь. Качество тепла так-
же на уровне и даже выше, КПД – 80%.
Котельная на щепе по мощности может
заменить котельные № 1 и№ 2, а на про-
ведение полного отопительного сезона
для такой котельной потребуется 7 тысяч
плотных кубов.

Во всём мире использование щепы
для производства тепловой энергии яв-
ляется эффективным и выгодным. Но, как
говорится, поживём – увидим.

Евгения Карасова
Фото автора

Если возникает ситуация, когда при обращении в организацию требуется пред-

ставить справку из Пенсионного фонда России, данный документ можно получить

онлайн, не обращаясь в территориальные органы ПФР. В Личном кабинете гражда-

нина на сайте Пенсионного фонда – es.pfrf.ru (логин и пароль используются от

портала госулуг) можно заказать необходимую справку, например:

- Об отнесении гражданина к категории предпенсионера;

- О состоянии индивидуального лицевого счета (ИЛС);

- О произведенных выплатах за выбранный период;

- О праве на получение НСУ.

Полный список доступных справок размещен в Личном кабинете. Обращаем

внимание на то, что в рамках оказания Государственных услуг, такие организации

как: МВД, органы социальной защиты населения, центр занятости, служба судеб-

ных приставов и многие другие могут самостоятельно сделать запрос необходи-

мых справок, предоставляемых Пенсионным фондом РФ.

ПФР по Иркутской области информирует:

Получить все необходимые справки можно
дистанционно, без обращения в органы ПФР

Всероссийский день бега "Кросс На-

ции" проводится в нашей стране с 2004

года. Главная цель этого мероприятия

- популяризация среди граждан здоро-

вого образа жизни и регулярных заня-

тий спортом. Причем, с каждым го-

дом количество участников только

растет. На протяжении многих лет

этот масштабный спортивный праз-

дник объединяет по всей стране сот-

ни тысяч поклонников легкоатлети-

ческого движения, которые своим при-

мером демонстрируют доступность и

пользу бега для укрепления здоровья и

поддержания хорошей физической

формы.

Кросс Нации - это часть большого

федерального  проекта "Спорт - норма

жизни", целью которого является созда-

ние для всех категорий и групп населе-

ния условий для занятий физической

культурой и спортом, массовым

спортом, доведение к 2024 году до 55%

доли граждан, систематически занимаю-

щихся физической культурой и спортом

путем мотивации населения, активиза-

ции спортивно-массовой работы на всех

уровнях.

Мамско-Чуйский район уже не пер-

вый год принимает участие в этом гран-

диозном спортивном событии. Проведе-

ние Кросса Нации в 2021 году было зап-

ланировано на 18 сентября. В этот день

любители бега поселков Луговский, Ви-

тимский и Мусковит с большим вооду-

Здоровый Образ Жизни

Всероссийский день бега "КРОСС НАЦИИ"
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Детская память цепкая. С раннего
возраста в моей памяти отложились фа-
милии еще не знакомых мне людей – Бен-
тхен, Грозин, Бисикало. Один был глав-
ным врачом, другой главным геологов,
третий - главным на берегу. Мои родите-
ли – отец работал в экспедиции, мать в
техбазе, в своих разговорах уважительно
отзывались об этих людях, называли их
строгими и требовательными.

Моя единственная встреча с Георги-
ем Петровичем состоялось где-то в пя-
том-шестом классе, зимой. Учились мы
в старой школе, позже сгоревшей, неда-
леко от больницы. На перемене вывих-
нул большой палец правой руки. надел
шапку и пошел в больницу. Высокий,
черный, сердитый доктор вправил палец,
медсестра загипсовала, и уже на следу-
ющей перемене каменной рукой стучал
по парте.

Спросим у мамских старожилов, по-
мнят ли они Георгия Петровича Бентхен.
Ответ будет однозначным - помнят, пре-
красный врач, ответственный и требова-
тельный руководитель- хозяйственник. И
люди приведут массу примеров и случа-
ев. Это при нем был построен в сосно-
вом бору «больничный городок» - со-
временный по тем временам медицинс-
кий комплекс с центральным отоплени-
ем и канализацией.

Когда я заводил разговоры со старо-
жилами о хирурге Бентхене, то они вспо-
минали добрым словом не только его, но
и других врачей мамской больницы того
времени: терапевта - Надежду Ивановну
Поднебесную, детского врача – Антони-
ну Алексеевну Хорошеву, стоматолога -
Леонида Исааковича Мендюк, терапевта
- Митрофана Ивановича Бровкина, ре-
гистратора - Марию Степановну Зайце-
ву …

Из воспоминаний старожила района,
Анны Степановны Варновой.

- Это было в начале 50- х годов. На
руднике Большой - Северной не может
разродиться женщина. По реке сплош-
ной ледоход. С мамской стороны мужи-
ки на лодке переправили Бентхена на
Зарю. Заринские мужики переправили
через Витим, а там тетеринские приняли
эстафету и на лошади довезли до рудни-
ка. Женщину спас. Как переправлялись

Твои люди, район!

Георгий Петрович Бентхен.
К 50-летию со дня смерти

через реки ? Очень просто - по льдинам
лодку тащили на себе, разводья преодо-
левали на лодке. Был риск быть раздав-
ленными льдинами.

В декабре 2019 года газета «СМ но-
мер один» публиковала серию очерков
нашего земляка – Михаила Денискина.
Один из очерков был посвящен Георгию
Петровичу Бентхен. Там описывается
случай – на вертолете, в нелетную пого-
ду летал на Согдиондон, спасал рожени-
цу.

Вспоминает Лариса Хорошева:
- Моя мама Антонина Алексеевна в

1948 году окончила Томский мединсти-
тут. По распределению попала в Ворон-
цовку. В первую же ночь, ее врача-педи-
атра, вызвали к пациенту с белой горяч-
кой. И пошло-поехало: то роды прини-
мать, то вывих вправлять, то зуб удалять.

А в 1952 году доктор Бентхен пригла-
сил ее работать на Маму. И они прора-
ботали рядом до 1966 года. Мама помо-
гала, давала наркоз. Он требовал ее при-
сутствия на операциях. Мама же уважа-
ла Георгия Петровича как человека и спе-
циалиста. Я ребенком часто бывала у
мамы в больнице. Помню, как эти люди
работали день и ночь, в праздники и буд-
ни, на совесть, не за награды.

Вспоминает Наталья Андреева (Да-
выдкина):

- Фамилии Бентхен и Поднебесная
(жена Бентхена) в нашей семье всегда

произносились с почтением: доктор Под-
небесная спасла мою маму. Нашему
Мамско-Чуйскому району повезло не
только на лучших в мире геологов, но и
на замечательных врачей.

Вспоминает Лыхин Андрей Павло-
вич.

- Зимой 1965 года я попал в больницу
поселка Горно-Чуйский с острой болью
в животе. Приступ аппендицита не под-
твердился, боли продолжались и меня
направили в районную больницу в посе-
лок Мама. К болям в животе добавилась
небольшая простуда. Осматривала меня
женщина-врач, которая прощупала мой
живот, а это было очень больно, и паль-
цами простучала грудную клетку. Лечи-
ли уколами, таблетками, особенно за-
помнились лечебные порошки в плоских
бумажных пакетиках. Медицинская сес-
тра подбирала для укола самую малень-
кую иголку и говорила, что я попал к ним
вовремя. Позднее мне знакомые врачи
говорили, что иголку медсестра, навер-
няка, успевала заменить на более тол-
стую, пока я поворачивался к ней спи-
ной, потому как после укола более тол-
стой иглой лекарства рассасываются бы-
стрее. Так это или нет, но из процедур-
ного кабинета я выходил довольный.

Вспоминает Лыхина Ольга Павловна:
- Летом 1968 года после окончания

первого класса Горно-Чуйской школы, я
отдыхала у старшей маминой сестры в

ты Вячеславу Анатольевичу и Геннадию
Григорьевичу, со многими приходилось
сотрудничать. Некоторых, из числа мно-
гих, можно и назвать: Рябич Василий
Иванович, Рамм Виктор Оттович, Гага-
рин Юрий Иванович, Буцанов Алек-
сандр Владимирович, Гагарин Геннадий
Иванович, Тетерин Анатолий, Рупп Олег,
Суховаров Виктор.

Речник – это не только красивая фор-
ма, это постоянная работа на воде, со-
пряжённая с трудностями и опасностя-
ми. Водная стихия северных своенравных
рек требует к себе особого внимания,
ответственности и умения ладить с ней.
Во время рейса трудностями могут стать
мелкая вода, туманы, при лесных пожа-
рах – задымлённость. Особенно трудно
приходится при последнем рейсе, когда
на реке появляется уже лёд, и надо ус-
петь по шуге, доставить груз в сохранно-
сти и причалить невредимым судно к от-
стою флота. А объём работы был очень
даже большой. За довольно короткую
навигацию надо было завезти на год впе-
рёд весь груз для экспедиции, поэтому
внутри флота между экипажами органи-
зовывались социалистические соревно-
вания работать без простоев, экономя
горючее и доставляя вовремя груз. В
Усть-Кутском порту обычно находилось
большое количество судов, ожидающих
своей очереди на получение груза. Что-
бы не тратить время на многодневные
простои в очереди на загрузку, приходи-
лось предпринимать неординарные меры
для ускорения получения грузов. Напри-

Лица района

Никишин Вячеслав Анатольевич

Кищенко Геннадий Григорьевич

мер, перед заходом в Усть- Кутский порт,
в процессе пути команда делала останов-
ку, чтобы наловить рыбы. И уже со све-
жим уловом шли на переговоры. В итоге
вне очереди получали загрузку и, таким
образом, сокращали время доставки гру-
зов в посёлок Мама. Конечно, много ещё
зависело и от того, как будут подготовле-
ны в зимний период суда к работе в на-
вигацию. Немалую роль играла дружба,
рождённая в совместном труде зимой и
летом. А труд, основанный на дружбе и
взаимопомощи, всегда радует и вдохнов-
ляет.

В течение нескольких лет в минера-
логическом музее посёлка Мама ежегод-

но в День геолога проводятся встречи
бывших работников Мамско-Чуйской эк-
спедиции. И здесь, в почти домашней
обстановке, человек расслабляется и ста-
новится самим собой. Вот, с виду мол-
чун и скрытный человек, становится
вдруг весёлым, разговорчивым, вспоми-
нает время, отработанное в плавсоставе
флота экспедиции. Это - Геннадий Гри-
горьевич Кищенко. Рядом с ним, немно-
го постарше, более сдержанный, но улы-
бающийся и поддерживающий разговор,
Вячеслав Анатольевич Никишин. У двух,
рядом сидящих пожилых мужчин, вдруг
всплывают воспоминания об их совмес-
тной многолетней работе во флоте экс-
педиции. И эти воспоминания им обоим
приятны и вызывают интерес у осталь-
ных присутствующих на встрече. Это -
два капитана, два закоренелых речника,
два закадычных друга, чья совместная
работа на воде переросла в крепкую
мужскую дружбу на суше. И связали их
крепкой дружбой именно Мамско-Чуй-
ский район и речное братство. Уже, бу-
дучи в солидном возрасте, они продол-
жают постоянно общаться друг с другом,
у них есть общие интересы и разговоры,
общие воспоминания и общие дела. На
ЛУАЗике Геннадия Григорьевича друзья
вместе ездят в тайгу за груздями, за яго-
дой. В общем, они настоящие друзья-то-
варищи. И у них, с разницей в десять лет,
через два года у обоих грядут юбилеи. И
двум друзьям – двум капитанам остаёт-
ся только пожелать здоровья.

Н.Н. Сталькова,
 п. Мама.
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Твои люди, район!

селе Карам Казачинско-Ленского райо-
на Иркутской области. Помогая деду
Якову, который был в состоянии хоро-
шего подпития, добраться до летней кух-
ни, позвала на помощь старшую сестру
Татьяну. Однако и вдвоем мы не сумели
добраться до цели, дед завалился и при
падении придавил меня, сломав левую
ключицу. Моя мама находилась на ку-
рорте по путевке. Забрала меня мама из
Карама спустя неделю после перелома и
сразу, по прилету в поселок Мама, при-
везла меня в больницу, где мне сделали
рентген-снимок. Доктор-мужчина, ос-
мотрев меня, посетовал, что время упу-
стили (ключица начала срастаться), но
шанс еще остался. Мне на каждое плечо
водрузили по тряпичному жгуту в виде
колец, а на спине их стянули достаточно
сильно. Доктор сказал, что хрящик еще
не загрубел, и он надеется, что ключица
выправится, говорил тихим спокойным
голосом, и я его не боялась. Это был Бен-
тхен Георгий Петрович, маме он расска-
зал, как следует действовать в дальней-
шем. Ключица моя выровнялась, за что
я очень была благодарна этому добро-
му доктору. Запомнила его шевелюру, а
также штакетник и большие деревья воз-
ле больницы. Кстати, моей маме Геор-
гий Петрович вырезал хрящ на ступне
возле мизинца, который начинал увели-
чиваться и мешал надевать праздничные
туфли, а доктор-стоматолог Мендюк
пломбировал маме больной зуб. Вот так,
за одну поездку врачи районной больни-
цы сделали нам столько добра!

Отложим в сторону воспоминания
старожилов, их много, всех не переска-
жешь.

Главный врач районной больницы
Георгий Петрович Бентхен был не толь-
ко прекрасным хирургом. Требователь-
ный руководитель хозяйственник. В пер-
вую очередь был требовательным к себе,
к подчиненным, к больным. Злостных
нарушителей больничного режима вы-
гонял из больницы, не хочешь лечиться -
лечись сам. Знакомый мне охотник по
пьянке сильно обгорел. Доставили его в
районную больницу, лечили. Дело пошло
на поправку, стал выпивать, друзья при-
носили водку. Главный врач предупре-
дил – «… еще раз увижу пьяным – выки-
ну …». Выкинул …

Весной, в те далекие времена, на бе-
регу Витима проводились стрельбы.
Стреляли из пистолетов сотрудники ми-
лиции и офицеры запаса. Хирург Бент-

хен твердо и точно владел не только скаль-
пелем, там, на берегу ему не было рав-
ных.

На углу улиц Советская и Победы сто-
ял большой трехквартирный дом. Там
жили Ходиковы, Жуковы и Бентхен. Боль-
шой двор летом утопал в цветах. Кругом
цветы – на клумбах, в горшках и ящиках.
Такого цветочного двора больше в по-
селке я не встречал.

Врач - Георгий Петрович Бентхен, от-
ветственно относился к сохранению здо-
ровья трудящихся района, менее ответ-
ственно - к своему собственному. Что и
послужило причиной преждевременно-
го ухода.

 Прощание с заслуженным врачом и
почетным гражданином поселка прохо-
дило в мамском клубе. Сотни мамчан
провожали Георгия Петровича в после-
дний путь.

У Бентхена был сын Геннадий, рабо-
тал на руднике Луговка.

Потом слышал – уехал в Канаду.
Недавно мамчане получили книгу -

«Производственная практика»,
Автор - А.В. Балясов так рассказыва-

ет о Геннадии Бентхен:
- «… но еще по моей работе на Мам-

ско-Чуйских рудниках я хорошо был зна-
ком с ее сыном – Геннадием Бентхен,
который работал на руднике Луговка
главным маркшейдером, а в конце 1990-х
годов – главным инженером рудника. Он
с пониманием относился к исследова-
тельским работам нашего института и
всячески их поддерживал. Всегда прини-

мал активное участие в научно-техничес-
ких конференциях ГОКа «Мамслюда».

Как-то в зимний морозный вечер я с
сотрудником института Ю. Голодом был
у него в гостях, где его жена, Надежда,
угощала нас вкусными домашними си-
бирскими пельменями. В гостях у Ген-
надия впервые услышали Вили Токарева
«Небоскребы, небоскребы, а я малень-
кий такой» и другие песни в его испол-
нении. Геннадий сказал, что у него в Ка-
наде со времен Октябрьской революции
живут родственники, и он очень хотел бы
с ними встретиться. Видимо это желание
в дальнейшем двигало его поступками.
Вскоре он переехал в Тольятти и стал ра-
ботать научным сотрудником в институ-
те ВНИИНеруд. Жена с двумя детьми ос-
талась в Луговке. После Тольятти вскоре
он оказался в Москве и женился на ко-
ренной москвичке. В новой семье у него
родился сын Георгий (в честь дедушки-
хирурга), и они всей семьей переехали в
Канаду. Там, в Торонто, он устроился в
золотопромышленную компанию, кото-
рая занималась освоением золотоносных
месторождений на Дальнем Востоке Рос-
сии и в Казахстане. Так что, бывая в ко-
мандировках в родных краях, он иногда
звонил. За три года он хорошо освоил
английский язык и методы работы канад-
ских и американских компаний. В 2004
году он вернулся с семьей в Москву и
устроился в Санкт-Петебургское отделе-
ние «Полиметалл»- одну из ведущих ком-
паний по добыче золота и серебра в Рос-

У этих двух мужчин, с разницей воз-
раста в десять лет, можно сказать, что
одна судьба речника. Оба окончили реч-
ное училище в Якутской АССР, и оба ра-
ботали в Киренском районе в плавсоста-
ве. Оба примеряли форму речника сна-
чала рабочую, а позже и праздничную.
Многих девчонок с ума сводила эта фор-
ма. В своё время, этих бравых речников
многие девчата встречали и провожали
восхищёнными взглядами. Но из числа
многих девчат, каждый из них выбрал ту
единственную, у ног которой бросил
якорь на семейную пристань. Вот только
приехали они в Мамско-Чуйский район
не вместе, с разрывом во времени в три-
надцать лет и по разным причинам.

Вячеслав – бодайбинец, дитя войны,
сын погибшего на фронте солдата. В 1957
году в посёлке Пеледуй Якутской АССР
он окончил училище речников на базе
Арктического училища. Работал в посёл-
ке Пеледуй на пароходе «Анабар», сна-
чала был вторым, затем первым помощ-
ником механика. В дальнейшем был на-
правлен в город Якутск на пароход
«Амур». После навигации вернулся до-
мой. По окончании ремонтных работ он
оказался в городе Киренске, где продол-
жил работу речника. Там же он встретил
и свою спутницу жизни.

В шестидесятые годы по всем горо-
дам Советского Союза везде были разве-
шаны объявления, что в Мамско-Чуйс-
кий район требуются рабочие кадры, в
том числе требовались и библиотекари.
У Вячеслава Анатольевича жена Галина
Степановна была по специальности биб-
лиотекарем. По их месту жительства и
работы Никишиным получение жилья
даже и не предвиделось.

В посёлок Мама они приехали в 1964
году. Оба были трудоустроены по спе-
циальности, и им сразу же было предос-
тавлено жильё.

Вячеслав устроился в Базу ПТОК, во
флот Мамско-Чуйской экспедиции. В
процессе работы приходилось ходить по
рекам Мама, Витим, Лена на разных су-
дах. Для Мамско-Чуйской экспедиции, на
самоходке «Слюда» каких только грузов
ни привозили: взрывчатые вещества, раз-
личную технику, сено, а за сеном ходили
даже в Жигалово. Когда Юрий Иванович
Гагарин был капитаном на теплоходе
«Обручев», он также возил сено. Ники-
шин В.А. работал на буксире «Титан»

Лица района

О ДРУЗЬЯХ - ТОВАРИЩАХ

Бригада ремонтников базы ПТОК.
Слева-направо: стоят - Матвеев, Буцанов Александр, Рамм Виктор,

Тетерин Анатолий, Рут Олег, Никишин Вячеслав;
 сидят - Гагарин Геннадий, Суховаров Виктор, Кищенко Геннадий

механиком у капитана Отто Давыдовича
Рамм. Они вместе получали это судно в
городе Бодайбо. В команде Вячеслава
Анатольевича в своё время работали
механик Иван Иванович Якунин, Нико-
лай Иванович Коваль, Геннадий Григо-
рьевич Кищенко, а на теплоходе «Фёдор
Горнаков» работали механиком Казаков
В.Н, и первым помощником капитана
Шарафулин А.Ф. В плавсоставе Мамс-
ко-Чуйской экспедиции Никишин В.А.
работал до ухода на пенсию. Всего он от-
ходил по северным рекам 51 навигацию.
За свою работу и активную жизненную
позицию он награждался по линии ЦК
КПСС, ВЦСПС, Совета Министров, ЦК
ВЛКСМ; занесён в Книгу Почёта Мамс-
ко-Чуйской экспедиции; награждён зна-
ками: «Ударник коммунистического тру-
да Иркутской области», «Ударник девя-
той пятилетки», «Победитель социалис-
тического соревнования 1975 и 1980 го-
дов», а также медалями: «70 лет Побе-
ды», «60 лет Мамско-Чуйскому району»
и «Ветеран труда», «Дети войны».

Геннадий - в 1968 году окончил реч-
ное училище в городе Якутске, был на-
правлен работать в п. Алексеевка Кирен-
ского района. Так, в Киренском районе
он стал ходить самостоятельно капита-
ном на теплоходе. Когда работал на лесо-
участке «Визирный», то туда приехал из
посёлка Мама в командировку Виктор
Александрович Хорошев – начальник

базы ПТОК. Там и произошла судьбонос-
ная встреча Геннадия Григорьевича и
Виктора Александровича. В итоге, Хоро-
шев В.А. уговорил Геннадия Григорье-
вича на работу в Мамско-Чуйской экс-
педиции. Таким образом, в 1977 году Ки-
щенко Г.Г. приехал в посёлок Мама.
Именно в базе БТОК Мамско-Чуйской
экспедиции произошло знакомство двух
речников. В составе команды капитана
Вячеслава Анатольевича Никишина,
Геннадий Григорьевич начал работать
механиком на самоходной барже «Слю-
да», затем на теплоходе «Фёдор Горна-
ков». В дальнейшем Геннадий Григорье-
вич самостоятельно ходил капитаном
уже на разных судах, в том числе на теп-
лоходе «Обручев», на самоходной бар-
же «Керамика». После ликвидации Базы
ПТОК и Мамско-Чуйской экспедиции,
работал у Терского А.А. капитаном на
теплоходе «Фёдор Горнаков».

В составе флота Мамско-Чуйской эк-
спедиции были задействованы суда: «Гео-
лог – Мама», «Керамика», «Титан», «Фё-
дор Горнаков», «Слюда», «Павел Ко-
роль», «Обручев», девять барж грузо-
подъёмностью 150 – 200 тонн, катера
средние, три полуглиссера. В общей
сложности на всех судах в Базе ПТОК ра-
ботало около шестидесяти человек
плавсостава. Кроме этого, в системе фло-
та работали диспетчеры, кладовщики. За
многолетний период совместной рабо-
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сии и Кахахстане, самостоятельно осуще-
ствляющую весь комплекс работ по ос-
воению рудных месторождений.

В Санкт-Петербурге Геннадия посе-
лили в ведомственную квартиру «Поли-
металла» на улице Счастливой. Знакомых
у него в городе не было, и мне нередко
приходилось скрашивать его одиноче-
ство, правда, по условиям трудового до-
говора он дважды в месяц мог ездить
домой в Москву. Я ему очень благода-
рен за переводы с сайтов США и Канады
информации по направлениям исполь-
зования волластонита и особенно за по-
мощь в спасении технической библиоте-
ки «Гипронинеметаллоруд».

Через некоторое время мне позвонил
из Москвы П.И. Васев и сообщил, что
Геннадий Георгиевич. Бентхин умер. Все
началось с простой простуды и высокой
температуры. Неотложная помощь не
нашла причин для госпитализации, а че-
рез несколько дней врачи уже ничем не
смогли помочь. Неожиданно все это,
просто разумом не воспринимается!».

Недавно я получил письмо от Анд-
рея Павловича Лыхина:

«Владимир Васильевич, добрый
день!

Музей «Тальцы» на своем сайте в
«Одноклассниках» выставил фотогра-
фии очередных экспонатов с пояснения-
ми. Привожу отрывок:

- «Получается, что переданная нам
мебель была изготовлена еще в начале

Твои люди, район!

Эти часы показывали время нескольким
поколениям Бентхен

ХХ века, во времена Рос-
сийской империи, в Евро-
пейской части страны. Хо-
зяином мебели был Петр
Эдуардович Бентхен, отец
которого приехал из Гер-
мании в Забайкалье на
строительство Транссиба.
В семье было 11 детей,
судьба которых сложилась
очень по-разному: заслу-
женный врач, инженер,
геолог, участник Великой
Отечественной войны, по-
гибший на фронте, репрес-
сированный, эмигранты…
Один из сыновей переехал
в Иркутск, а позже забрал
к себе родителей. Семья
жила в самом центре, на ул.
К. Маркса, мебель видела
семейные обеды, на кото-
рые собиралось до 40 че-
ловек».

К письму приложена
фотография настенных ча-
сов фирмы «Мозер». Эти часы показы-
вали время нескольким поколениям рода
Бентхен.

В 2009 году Районный Совет ветера-
нов войны и труда выступил с предложе-
нием об установке мемориальной доски
заслуженному врачу РСФСР, почетному
гражданину поселка Мама -Георгию
Петровичу Бентхен. Депутаты районной

Думы поддержали обращение. Были со-
браны деньги и установлена мемориаль-
ная доска.

На время ремонта здания больницы,
доска со стены была снята и после ре-
монта здания на место не вернулась. Нео-
днократные обращения ветеранов в рай-
онную администрацию остались без вни-
мания.

Представляя на суд читателю
этот очерк, прекрасно понимаю,
что удалось показать малую толи-
ку из того, что можно было рас-
сказать.

Время неумолимо, сменяются
поколения и наш долг помнить о
тех, кто своим трудом создавал
процветающий район.

Очерк является коллективным
трудом - материалы и документы
легшие в его основу, предостави-
ли: А.А. Панов, А.Н. Горюнович,
М.И. Денискин, А.П Лыхин, В.П.
Балясов.

Всем им автор приносит глу-
бокую благодарность и призна-
тельность.

Сентябрь 2021 г.
В.В. Сильченко

Орфография сохранена
по просьбе автора

Очень часто граждане задаются воп-
росом: куда обратиться с жалобой на
ЖКХ по поводу предоставления им не-
качественных услуг: неубранные подъез-
ды, нечищенные от снега дворы, холод-
ные батареи, быстро растущие суммы в
коммунальных квитанциях и множество
других ситуаций? Нередко многие отка-
зываются от защиты своих прав, посколь-
ку не знают куда именно подать жалобу
и как ее подготовить. Первая инстанция,
куда следует обратиться – это Управля-
ющая компания. Необходимо написать
туда подробное заявление с замечания-
ми и предъявить свои требования.

Если проблема не решена, либо от-
вет был не предоставлен, следует свое
заявление отправить в соответствующий
надзорный, контролирующий орган.

В случае нарушения Ваших прав в
сфере ЖКХ Вы можете обратиться с жа-
лобой:

1.   По вопросам:
• ненадлежащего содержания и ре-

монта жилых домов;
• деятельности управляющих компа-

ний;
• лицензирования деятельности по

управлению многоквартирными дома-
ми;

• размера и внесения платы за ком-
мунальные услуги;

• нарушения порядка установки, по-
верки приборов учета (счетчиков).

По вопросам:
• прав дольщиков,;
• соответствия выполненных работ и

применяемых строительных материалов;
• соблюдения технических регламен-

тов и проектной документации при воз-
ведении объектов капитального строи-
тельства;

• нарушения порядка и правил при-
знания жилых домов и жилых помеще-
ний непригодными для постоянного
проживания и перевода их в нежилые -
в Службу государственного жилищно-
го и строительного надзора Иркутской

области.
Адрес: 664007,  г. Иркутск, ул. Полено-
ва, д. 18а/1.    Тел. 8 (3952) 70-33-50.

Адрес электронной почты:
zhilnadzor@govirk.ru

2.   По вопросам:
• содержания и иного обращения с

домашними животными, имеющими хо-
зяев; безнадзорными животными;

• содержания и ремонта муниципаль-

Контролирующие  органы в системе  ЖКХ
ного жилого фонда;

• создания и обеспечения функцио-
нирования парковок (парковочных мест)
личного автотранспорта на придомовой
территории (газонах, тротуарах и т.д.);

• проезда автотранспорта во дворе
дома;

• озеленение территории;
• наличия стихийных свалок, качества

благоустройства территории;
• размещения выгребов, септиков,

надворных туалетов, мест хранения от-
ходов на территории частных домовла-
дений;

• размещения передающих радиотех-
нических объектов без разрешительных
документов на земельный участок, пра-
вомерности использования земельного
участка под размещение конструкции
(опоры) передающего радиотехническо-
го объекта -
в органы местного самоуправления –

администрация города, района (округа),
муниципального образования (по месту

жительства).
3.   По вопросам:
• не соответствия  договора управле-

ния многоквартирного дома нормам За-
кона о защите прав потребителей;

• не предоставления полных и досто-
верных сведений о своей деятельности
Управляющей компанией (ТСЖ, ЖК и
др.организациями, осуществляющими
деятельность в сфере управления жило-
го фонда);

• оказания некачественных жилищно-
коммунальных услуг, нарушения сани-
тарных норм и правил -
в Управление Федеральной службы по
надзору в сфере защиты прав потреби-

телей и благополучия человека по
Иркутской области (Роспотребнадзор).
Адрес: 664003, г. Иркутск, ул. Карла
Маркса, д. 8.  Тел. 8(3952)24-33-67.

Сайт: www.38.rospotrebnadzor.ru

ВНИМАНИЕ! Для обращения в Уп-
равление Роспотребнадзора и проведе-
ния проверки в отношении недобросо-
вестного исполнителя услуг, необходи-
мо подтверждение того, что для защи-
ты своих прав, гражданин обращался
к УК, застройщику и др. – приложить
копию заявления в УК и полученный на
него ответ.

4.   По вопросам:
• регулирования цен (тарифов) в сфе-

ре теплоснабжения, энергетики, ЖКХ;
• контроля за применением цен на ре-

гулируемые виды деятельности -
в Службу по тарифам Иркутской

области.
Адрес: 664025, г. Иркутск,

ул. Марата, 31
Для корреспонденции (писем): 664027,

г. Иркутск, ул. Ленина, 1а.
Тел. (3952) 24-06-62.

Адрес электронной почты:
sti@govirk.ru

• нарушения порядка установления
тарифа;

• превышения предельного уровня та-
рифов -

в Федеральную антимонопольную
службу по Иркутской области.

Адрес: 664025 г. Иркутск ул. Российс-
кая, 17,  тел. 8(3952) 24-32-31.

Адрес электронной почты:
to38@fas.gov.ru

ВАЖНО! Прежде чем написать жа-
лобу или заявление, необходимо опреде-
лить, к компетенции какого контроли-
рующего органа относится вопрос.

В письменном обращении в обяза-
тельном порядке указываются:

- наименование контролирующего
органа;

- свои Ф.И.О., адрес, контактный те-
лефон;

- суть проблемы.  Конкретные обсто-
ятельства дела с обязательным приложе-
нием документов по разрешению спора
с исполнителем услуг по интересующе-
му вас вопросу. В качестве подтвержде-
ния того, что Ваши права нарушены, не-
обходимо предоставить подтверждаю-
щие справки, акты, результаты независи-
мой экспертизы и т.д.;

- требование (просьба);
- личная подпись и дата.
Если жалоба коллективная, подписи

жильцов должны быть расшифрованы и
поставлены собственноручно.

Зная, как правильно и куда обра-
щаться с жалобой на ЖКХ, вы сможете
защитить свои права.

Информация подготовлена
специалистами консультационного

центра по защите прав
потребителей

К сведению населения


